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Особенности современного этапа мирового развития в очень высокой степени связаны с 

изменением тысячелетних, столетних и десятилетних тенденций. Мир выходит из режима 

гиперболического роста по демографическим, экономическим и другим показателям 

(прерываются двухтысячелетние, а иногда и значительно более долгосрочные тенденции). 

Происходящие здесь перемены значительны; их интенсивность будет сохраняться в ближайшие 

годы. Объективные события, обусловленные демографическим переходом, поставили Старый 

Свет перед фактом ускорения темпов экономического роста развивающихся стран. 

Цель работы – анализ исторических факторов роста народонаселения в западно-европейском 

регионе в ХVI–ХIХ веках и преломление их к реалиям развития современной демографической 

ситуации в мире в условиях конвергенции между развитыми и развивающимися странами.  

Материал и методы. Информационной основой для проведения исследования послужили 

статистические данные Всемирного банка и ООН. При решении конкретных задач в процессе 

исследования использовались статистические методы, методы факторного и сравнительного 

анализа и другие. 

Результаты и их обсуждение. Установлено, что стартовавший в период раннего Нового 

времени процесс снижения катастрофической смертности в западноевропейских странах был 

обусловлен улучшением обеспеченности населения продовольствием, совершенствованием 

методов ведения сельского хозяйства, развитием организационных мер борьбы с 

распространением инфекций. В статье представлены региональные различия в темпах роста 

народонаселения в эпоху конвергенции. Показано, что динамика темпов роста глобального ВВП в 

последние десятилетия генерируется развивающимися странами, которые еще не исчерпали свой 

демографический дивиденд.  

Заключение. Сложившиеся в современную эпоху перемен различия в демографической 

динамике подтверждают идею о растущей конвергенции между авангардом мир-системы и 

развивающимися государствами, которые становятся обществами-лидерами и драйверами 

мирового развития, генерируя высокие темпы роста ВВП, в то время как демографический 

дивиденд для продолжения прежних тенденций в наиболее экономически развитых странах уже 

полностью использован. 
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The peculiarities of the present stage of world development are to a very high degree connected with 

the change of millennial, centenary and ten year tendencies. The world is emerging from the regime of 

hyperbolic growth in terms of demographic, economic and other indicators (two-thousand-year and 

sometimes much longer-term trends are interrupted). The changes taking place here are significant; their 

intensity will be maintained in the coming years. Objective events caused by the demographic transition 

made the Old World face the fact of accelerating the pace of economic growth in developing countries. 

The purpose of the study is to summarize the historical factors of population growth in the Western 

European Region in the XVI-XIX centuries and refract them to the realities of the development of the 



current demographic situation in the world in terms of convergence between developed and developing 

countries. 

Material and methods. The informational basis for the study was the statistics of the World Bank and 

the UNo. In solving specific problems in the research process, statistical methods, methods of factor and 

comparative analysis, and others were used. 

Findings and their discussion. It was established that the process of reducing catastrophic mortality 

in Western European countries, which started in the period of early New Age, was due to the 

improvement in the food supply of the population, the improvement of farming methods, and the 

development of organizational measures to combat the spread of infections. The article presents regional 

differences in population growth rates in the era of convergence. It is shown that the dynamics of global 

GDP growth in recent decades has been generated by developing countries that have not yet exhausted 

their demographic dividend. 

Conclusion. The differences in demographic dynamics that have emerged in the modern era confirm 

the idea of growing convergence between the vanguard of the world-system and the developing states, 

which are becoming leading societies and drivers of world development, generating high GDP growth 

rates, while the demographic dividend for the continuation of previous trends in most economically 

developed countries are already fully used. 
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